

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Lunes 16 Enero de 1888.

Año XVI. Núm. 4.510.

CARÁCTER MILITAR

de los enemigos probables

Poco ó nada se adelanta en llegar á un arreglo amistoso entre los tres grandes imperios del Norte; Rusia encuentra justificadísima su conducta ante los aprestos militares de Alemania y Austria, considerando cuestion de honor nacional el que la amenaza siquiera de intervenir, de modo más ó menos directo en el refuerzo de sus guarniciones sobre la línea del Vístula, no quede sin correctivo enérgico cuando llegue la ocasión oportuna; á su vez, las dos últimas potencias citadas, parecen dar proporciones alarmantes al movimiento de las tropas moscovitas en Polonia, y aprecian como trascendente y duplicado objetivo aquel refuerzo cercano á sus respectivas fronteras.

Ignoramos si al fin y al cabo «querrán entenderse» los que á principios del siglo actual combatieron siempre unidos contra el caudillo insigüe de los tiempos modernos; pero, de todas maneras, se nos figura que no será trabajo estéril el estudiar los caracteres distintivos de cada imperio, desde el punto de vista profesional, teniendo así una idea aproximada de los esfuerzos que podrán hacerse en caso de guerra.

El soldado ruso por lo general, es excelente. Bravo, sobrio, subordinado, dispuesto de continuo á obedecer á sus jefes sobre el campo de batalla, ni los triunfos le llevan á romper lazos de la más severa disciplina, ni los reveses abaten su ánimo hasta el extremo de retroceder torpemente.

«Once veces» consecutivas se le llevó al asalto en Plewna, y once veces respondió con el mismo entusiasmo, al enérgico empeño de aquel héroe llamado Skobelev y á la iniciativa loable de sus brillantísimos oficiales; la victoria, coronando rasgo tan admirable de fuerzas organizadas, solo fué consecuencia lógica de una disciplina no siempre existente en los ejércitos.

La atrevida marcha del General Gurko á través de los Balkanes, el paso del Danubio por la división Dragominoff y otros hechos de la última guerra de Oriente, prueban en absoluto que el soldado ruso reúne condiciones muy excepcionales para campaña, ya tomando la ofensiva, ya permaneciendo á la defensiva, con la circunstancia de que allí los jefes superiores se complacen verdaderamente en tratar con paternal cariño á sus subordinados y en sostener el buen espíritu de las tropas, merced al recuerdo incesante de los principios religiosos.

Algo de esto, no todo, ocurre en el ejército alemán; pero aquí la solidez de la instrucción, el orgullo de señalados triunfos, la ciega confianza en cuantos ejercen el mando, son cosas que colocan al soldado á gran altura y le hacen temible para sus adversarios.

Sin embargo, la nota predominante en las tropas del nuevo imperio germánico es la dureza, cuando emprenden operaciones de guerra. Siguiendo las máximas de Clausewitz é imitando á Moltke, el corazón del soldado alemán parece que se cierra á la benevolencia, al sentimentalismo, desde que entra en campaña, como si tuviera siempre fresca la memoria de la escena célebre de Sedan, cuando el veterano Changarnier pedía la salida con armas y

bandera de un solo batallón francés, á lo cual se negaba resueltamente el taciturno jefe de Estado Mayor de los vencedores, y decía, sin alterarse en lo más mínimo: «Nuestras piezas coronan todas las alturas; á la capitulación completa, ó mando romper el fuego.»

Enardecido por una serie de victorias, plenamente satisfecho de su papel sobre el campo de batalla, ávido de mayor renombre confiado de lleno en la pericia del oficial y en el propio empuje, el soldado alemán, no hay que dudarlo, demostrará su crecimiento en las guerras del porvenir y se creará superior á sus enemigos, hasta el día en que las veleidades de la fortuna le lleven quizá á tiempos análogos á los de la catástrofe de Jena.

Bueno es también el soldado austriaco, sufrido, valiente, pundonoroso, pero la suerte le ha sido siempre contraria en las luchas contemporáneas, ya por falta de hábil dirección, ó bien por equivocaciones sensibles en los procedimientos tácticos.

Las vacilaciones de la guerra de Italia, en 1859; aquella manera de marchar en orden profundo, la falta de iniciativa para los ataques, tornáronse, durante la invasión de la Bohemia, en desecho exagerado de avance sobre el enemigo, en afán de tomar á la bayoneta todo género de posiciones, en ansia de lucha aventurada, precisamente cuando el General en jefe Benedek daba lastimosas pruebas de su poca ó ninguna capacidad estratégica, y cuando los prusianos utilizaban el fusil Dreyse para barrer con sus fuegos las columnas puestas en movimiento sin cálculo verdadero del alcance y precisión del mismo fusil.

Solo el Archiduque Alberto, combatiendo contra los italianos, supo revelar una suficiencia profesional digna de encomio; pero el triunfo de Custozza no evitó que el adversario más temible llegase á las puertas de Viena, y, por lo tanto, la estrella fatal de los austriacos brilló de nuevo en el desenlace de la duplicada guerra.

La triste experiencia, á pesar de todo, habrá influido en la modificación de erróneas prácticas, esperando nosotros que las cualidades innegables del soldado austriaco se utilizarán mejor, si así lo exigieran conflictos bélicos.

En suma: los tres ejércitos, cada cual por su estilo, cuentan con tropa excelente, dispuesta al sacrificio en defensa de la integridad ó del honor nacional; mas debe evitarse á todo trance que se dispare el primer cañonazo en el valle de Vístula, porque acaso fuera la señal para dar expansión completa á las ambiciones comprimidas de las diversas potencias europeas, buscando en el terreno de la fuerza lo no obtenido hasta ahora por la vía diplomática. —Arturo Cotarelo.

CHICAGO

Fundada en 1830, destruida por un incendio en 1874, y vuelta á reedificar, Chicago es verdaderamente una de las maravillas del mundo.

En Abril de 1849 llegó allí la primera locomotora, y hoy más de 2.500 llegan y salen de Chicago en las veinticuatro horas del día. Los trenes se suceden con medio minuto de intervalo.

Hace apenas cincuenta años que Jacobo Astor envió la primera nave, y hoy, en pleno invierno, no bajan de 800 los barcos que hay surtos en aquel puerto.

Su comercio es enorme. La producción agrícola es inmensa y la riqueza pecuaria incalculable.

A algunos kilómetros de la ciudad se encuentran los mataderos, que costaron más de quince millones de francos y son capaces para contener 65.000 cabezas de ganado.

La mayor parte de los barrios son de casas de madera y puede considerarse en mas de 400 millones de metros la madera de construcción vendida anualmente.

Las casas de comercio, los hoteles, las de las sociedades de crédito y los edificios oficiales, son las únicas construcciones de piedra y mampostería, obras de exquisito gusto y suntuosa esplendor. La nueva Bolsa es un edificio de granito, que costó siete millones de pesetas, y está coronada por una torre de cien metros de altura. El salón principal tiene 55 metros de largo por 48 de ancho y una altura de 25. A esta sala no pueden entrar más que los socios, que son 2.000, y paga cada uno 50.000 francos para tener el privilegio de hacer allí sus transacciones.

Los edificios en Chicago son de ocho ó diez pisos. Uno de los más notables, que cuenta ocho pisos, tiene en el último un «restaurant» de primer orden, en el que funcionan constantemente seis ascensores. En este «restaurant» hay gabinetes particulares, pero no le es permitido ocupar un gabinete si va acompañado de una sola mujer, aunque sea la soya propia. Esta casa fué construida por George Pulbian, inventor del «Sleeping-car», y le costó diez millones de francos.

En ninguna parte ofrecen las iglesias la elegancia y la comodidad que en Chicago. Uno de estos edificios llamado «First Methodist», es una inmensa construcción de mármol de 40 metros de altura. En el centro de la edificación hay una vasta sala bastante grande para que dos mil fieles se puedan sentar cómodamente.

El púlpito está colocado al final del salón; los otros tres lados se hallan rodeados de magníficas galerías, y todo al rededor de la sala hay centenares de escritorios de negociantes, abogados, casas de banca, cambistas y especuladores de todas clases. En los subterráneos hay establecidos «restaurants» baratos, peluqueros, vendedores de ostras, etc. Los metodistas á quienes pertenece este edificio cobran por alquileres unos 250.000 francos anuales.

Los periódicos allí ejercen gran influencia y tienen mucha circulación. El más notable es la «Tribune», que dirige B. Blaine, sigue despues el «Times», luego el «Daily News» el «Goeing Journal» el «Herald» y el «Mail.»

Hay una tipografía en aquella ciudad, la de John Seffery y C.^ª, que realiza más de tres millones de negocios al año.

La edificación es también objeto de gran solieitud. Las escuelas públicas son grandes y magníficas construcciones, cómodamente dispuestas. Los sueldos de los profesores y profesoras varían de 2.500 francos á 12.000. Hay también buenos cole-

gios particulares, y una magnífica Universidad. La Biblioteca pública está abundantemente surtida, y en breve será una de las mejores, pues para perfeccionarla ha legado 20 millones de francos Mr. Newberry. En los museos, los cuadros de los más célebres pintores franceses ocupan el mejor lugar.

La ciudad está administrada por un «maire» y un consejo municipal. En política tan pronto es demócrata, como republicana ó reformista.

El servicio de incendios en Chicago es el mejor del mundo, y la policía no tiene que envidiar nada á la de ningún país. La retribución anual de los bomberos es de cuatro, cinco y seis mil francos, y la de los agentes de policía de cinco á siete mil. Los sueldos de los capitanes y jefes son muy crecidos.

La ciudad presenta aspecto muy curioso durante la noche, pues en toda ella se cubren los escaparates de las tiendas, iluminados casi todos con luz eléctrica. De modo que la exposición de objetos es permanente. Este es un poderoso medio de publicidad para las casas de comercio.

La mitad del «North side» es habitado por los alemanes, escandinavos y otros continentales; una tercera parte del «South side» está entregado á los irlandeses que ocupan también una gran parte del «West side.» El barrio aristocrático es la mitad del «North side» que se halla al Este de «Clark Street.» Todas las principales casas de comercio, los grandes hoteles, el palacio de justicia y los teatros están situados en «South side.»

Puede afirmarse que en Chicago no existen vagos ni holgazanes, y á nadie le ocurre la idea de dejar el trabajo por que crea que tiene ya suficiente capital; cuanto más ricos son más trabajan, y se esfuerzan por servir á su clientela.

La principal riqueza de Chicago es la laboriosidad incesante de sus naturales y su constancia para proseguir las empresas que comienzan, sin darse punto de reposo hasta verlas coronadas por el éxito, emprendiendo otra nueva en cuanto han logrado la anterior. Los malos éxitos no son allí considerados más que como meros accidentes de la vida, que no impiden el buscar derroteros distintos.

Una idea fija.—Un zapatero alemán llamado Hauser, que vivía en París, convencido de que su mujer le engañaba, lo cual parece no ser cierto, llegó un día á su casa en completo estado de embriaguez, dió á la desgraciada una paliza tremenda, y despues de atarla, intentó cortarle la lengua. Los gritos de la víctima atrajeron á los vecinos, que pudieron contener á Hauser. Detenido éste, fué condenado á quince meses de prision, y expulsado de Francia luego de cumplida su condena.

Pero seguía dominado por la misma idea; á la primera ocasión volvió á París, averiguó que su mujer estaba sirviendo en casa de un dentista, la acechó, y el lunes último se presentó de improviso ante ella, dándole un tremendo puñetazo en la cara, é intentando dispararle con un revolver. Felizmente, unos guardias que estabau

cerca llegaron á tiempo de evitar una desgracia.

Fué conducido, sin la menor resistencia, ante el comisario de policía, y allí, en un momento de descuido de los guardias, se arrojó sobre su mujer, hiriéndola dos veces con una cuchilla.

Se entabló una lucha terrible entre Hauser y los guardias recibiendo éstos varias cortaduras en las manos: por fin, pudieron sujetarlo.

Las heridas de la mujer son ligeras; pero su encarnizado enemigo no dió la menor señal de arrepentimiento. Prometió, por el contrario, volver á empezar en cuanto saliera de la cárcel.

Otra vez Mme. Rattazzi.—El martes se vió en París el recurso de casacion interpuesto por Mme. Rattazzi y compañía contra la sentencia que los condenaba por el célebre asunto de las condecoraciones. La sentencia se publicará el martes próximo.

El abogado de la célebre agente del general d' Andlau, para probar que ésta no ha cometido estafa alguna, afirma que el general consiguió 17 de las 24 cruces que había pedido y Mme. Rattazzi 2 de 5. Puso, por supuesto, á disposición del tribunal la prueba de sus asertos.

En su discurso mencionó también á M. Wilson y el «Moniteur de l'Exposition», del que es accionista el yerno de M. Grévy; según parece, un aspirante á condecoraciones tuvo que suscribirse al tal periódico por 3.000 francos para conseguir la cruz.

Como se vé, aunque ya el asunto no produce tanta emoción como al principio, no por eso deja de ofrecer interés y parece que no ha de terminar en largo tiempo.

La nobleza judía.—Según anuncia un periódico de Viena, el jefe de la casa Rothschild en aquella ciudad, Baron Alberto y su mujer, han obtenido la entrada en la corte de Austria. El gran chambelán les ha avisado oficialmente que desde ahora disfrutan de los mismos privilegios que las familias de la nobleza austriaca.

Serán presentados al Emperador y á la Emperatriz en una de las próximas fiestas de la corte.

Se asegura que el iniciador de esta idea ha sido el primer Ministro húngaro señor Tisza.

¿Hombre ó perro?—Un obrero de Lyon, llamado Juan Patru, vivía en muy mala inteligencia con su mujer y se separó de ella prometiendo desfigurarla en cuanto volviera á verla. Hace pocos días la encontró por casualidad en la calle y arrojándose sobre ella le arrancó por completo la nariz á mordiscos.

La pobre mujer tuvo que ser llevada al hospital.

Agresión contra Rochefort.—El célebre radical francés, en una de las crónicas que publica semanalmente en el periódico «Gil Blas», trató hace tiempo con alguna dureza á un actor llamado Garnier, que estando en Rio Janeiro había maltratado de obra á una Mme. Noirmont, y como Garnier le dirigiera un telegrama lleno de amenazas, contestó en otra crónica con un párrafo por demás despreciativo.

De esto hace año y medio; Garnier, de regreso en París, se dió á buscar á Rochefort; lo encontró el lunes, saliendo de su casa, y después de decir su nombre, le arrojó de un puñetazo el sombrero al suelo; el agredido se bajó para recoger su sombrero, y al oírse llamar cobarde, dijo con desprecio: «Ya sabe V. que, por mas que haga, no puedo batirme con V.»

Iba Garnier á atacar nuevamente á Rochefort, pero se interpusieron amigos de uno y otro, y consiguieron separarlos.

Una mujer aprovechada.—Hace poco un obrero llamado Valeski, que trabajaba en una cantera del departamento del Ródano (Francia) se aseguró contra los peligros de su trabajo; una herida que recibió en la cabeza, pocos días despues, le obligó á quedarse en casa. Sin embargo, su estado no inspiraba la menor inquietud, cuando una mañana gritos de ¡socorro! que salían de su casa atrajeron á los vecinos.

Valeski estaba muerto y su mujer le sujetaba la cabeza entre sus rodillas.

El dueño de la cantera pidió á un médico la certificación necesaria que cobrara la pensión la pobre viuda, que por cierto lo es por cuarta vez; pero el facultivo se negó á darla, por creer que Valeski había muerto estrangulado. Otro médico requerido por el juez de paz, estuvo conforme con esta apreciación.

Interrogada la mujer, declaró que su marido se había ahorcado y ella había cortado la cuerda que presentó; pero resultó que ésta no había sido cortada de ninguna manera. La mujer ha sido detenida.

El testamento de Leon XIII.—El «Fracassa» de Roma anuncia que el Papa, en vista de su avanzada edad, acaba de hacer testamento. Las disposiciones que se supone contiene, relativamente á los regalos recibidos con motivo de su jubileo, son las siguientes:

1.º Los regalos procedentes de Soberanos, Presidentes de Repúblicas y miembros de familias reales, reinantes ó destronadas, formarán un museo especial como parte integrante del tesoro de San Pedro.

2.º Los objetos de más valor, destinados al culto, se repartirán entre las principales catedrales del orbe católico.

3.º Los regalos de menor valor se distribuirán entre las iglesias pobres.

Ninguna mención se hace en estas disposiciones de los sobrinos del Pontífice.

Falta saber cómo ha podido procurarse el «Fracassa» estos datos.

Lo que cuesta una mujer.—Cuenta un periódico italiano que el almirante Nieustro, nombrado jefe de la escuadra de Levante, no queriendo separarse de su mujer con quien hace poco tiempo que se casó, determinó llevarla consigo á bordo mientras durase la campaña.

Pero los reglamentos de marina prohíben á los jefes de escuadra llevar mujeres á bordo sin permiso especial del Ministro, y sabida determinación de Nieustro, fué éste separado del mando y destinado á un puerto en tierra firme.

La gratificación de mando que pierde con este motivo, es nada menos que de 1.500 libras.

—La catedral de Manchester será adornada en breve con una vidriera especial en memoria del general Gordon.

El centro de la vidriera estará ocupado por la figura del general, rodeada de las de los oficiales que le permanecieron fieles.

En torno de las figuras habrá ángeles llevando coronas de laurel.

—Leemos en un periódico de Madrid: «Un amigo nuestro, alto empleado en el ministerio de Ultramar, ha estado enfermo de alguna gravedad, víctima de una intoxicación producida por el uso de almillas de color, en cuyo tinte entraba el arsénico.»

—Varios peregrinos alemanes han enviado al príncipe imperial de Alemania agua bendita de Lourdes, suplicándole que

la emplee para obtener con ella la curación de su enfermedad.

El príncipe no ha querido servirse de aquel líquido, y por medio de una señora católica de San Remo, donde reside, se la ha enviado á la superiora de un convento de monjas de la población.

—En los últimos años ha aumentado considerablemente el número de señoritas que estudian en la Universidad de Bélgica. La Universidad de Bruselas cuenta este año con veinte señoritas.

Según el periódico «La Meuse», el estudio de la Medicina y del Derecho cuenta con pocos partidarios entre el sexo bello, pero en cambio son muchas las señoritas que se dedican á las ciencias naturales. La mayor parte hacen la carrera de Farmacia, para la cual solo se necesitan tres años, siendo la mas corta y la mas barata.

—El gobierno de la república Argentina ha obtenido de las Cámaras un crédito de 550.000 duros anuales, por espacio de tres años, para fomentar la exportación de ganado vacuno vivo y carnes de vaca y carnero conservadas por el sistema frigorífico.

—Un gran acontecimiento musical y mundano de Hamburgo ha sido últimamente la primera audición de una sinfonía en «re menor», original del Príncipe de Reuss-Kostritz, y dirigida por S. A. en persona en el cuarto concierto de la Sociedad Filarmónica.

El final de la sinfonía valió al príncipe una ovación y numerosas llamadas á escena.

—Un curioso que presenciaba la cremación de los elefantes que perecieron en el incendio de fieras de Barnum, en Bridgeport, había tenido noticia de que en el estómago de «Alice», la viuda del renombrado «Jumbo», habíanse encontrado veinte duros. Con esta noticia quiso el hombre registrar alguno de los que estaban quemando, y pidió el del elefante blanco; no le salió mal la prueba, pues, á mas de un magnífico ídolo oriental esculpido en mármol, ha encontrado algunas cosas mas de valor.

—La reina de Inglaterra ha encargado al consul británico en Génova que la procure una «villa» conveniente en San Remo, por cuanto piensa pasar una temporada al lado de su hija la princesa imperial de Alemania en los primeros días de enero.

—Los condes de Paris hace días se encuentran en Sandringham, palacio que posee el príncipe de Gales en el condado de Norfolk.

Su hijo, el duque de Orleans, emprenderá en la primavera próxima un viaje alrededor del mundo, dirigiéndose desde Inglaterra al Japon por los Estados Unidos.

—En los últimos días del mes de febrero se celebrará en Madrid un Congreso hidrológico para tratar de problemas científicos relacionados con la hidrología médica, hidroterapia, climatología y aeroterapia.

—El célebre Mr. Pasteur se ha ocupado estos días de los medios de acabar con la plaga de conejos de que se halla invadida la Nueva Gales del Sur.

El cólera es el medio que cree eficazísimo para el objeto; pero un cólera especial, y mas mortífero que el que conocemos, un cólera que solo ataca á las gallinas y á los conejos, pudiendo asegurarse que, animal atacado, es animal muerto.

Mr. Pasteur confecciona en sus retortas

y en sus tubos de cristal un caldo microbico, y no hay mas que regar con este caldo la yerba, para sembrar la muerte en todas las madrigueras.

Si este cólera arraiga en Australia, la situación está salvada, y el premio ofrecido por el gobierno, ganado.

—Observa el «Figaro» que el nombre de «Sadi» antepuesto al de «Carnot», que lleva el nuevo presidente de la república francesa, dá bastante que hablar á muchas gentes, y que algunos piensan que no es un pronombre, sino que ese nombre de poeta persa forma cuerpo con el hombre de familia.

Gaceta

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 10.5° centígrados. A las tres de la tarde 11.4°.

La máxima fué de 11.9° y la mínima de 8.3°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 766.7 m. y á las tres de la tarde 767.4 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 79 y á las tres de la tarde 76. Tensión del vapor á las nueve de la mañana 7.6 y á las tres de la tarde 7.3.

Lluvia, en las últimas 24 horas, 3.9 m.

Variable.

Aviso.—Con motivo de la festividad del día, mañana no publicaremos número, sin perjuicio de dar un extraordinario si recibiéramos noticias de gran interés.

Tiempo.—Nuestro gozo en un pozo. Los días de sol de que veníamos disfrutando se acabaron ayer, hasta no sabemos cuándo. Anoche llovió algo y empezó á soplar un fresco viento que ha alborotado considerablemente la mar.

Teatro.—Ayer salió para Barcelona el Sr. Conti con objeto de hacerse cargo de todo lo necesario para la representación de la «Africana», y el jueves regresará con ello y el cuerpo de baile.

—Anoche hubo extraordinaria concurrencia en el Teatro Principal, donde se presentó con mucho acierto por parte de todos los artistas y la orquesta la preciosa ópera «Norma».

Defuncion.—En la mañana de hoy ha fallecido en Alayor á la edad de treinta años, D.ª Asuncion Riudavets y Guardia, esposa de nuestro apreciable amigo D. Basilio Pons y Trémol é hija del Sr. Alcalde de dicho pueblo.

Enviamos nuestro más sentido pésame á toda su apreciable familia. (E. P. D.)

Sociedades.—El debut de la compañía de zarzuela en el Consey é Isleño se ha visto favorecido el sábado y ayer con gran concurrencia.

Esta noche y mañana se verificarán en las referidas sociedades las funciones y baile que anunciamos el sábado último.

Rectificación.—En las invitaciones que se circularon ayer para la reunion de confianza que debe verificarse mañana por la tarde á bordo de la fragata *Numancia*, la cual promete estar concurrendísima, se cometió, por error de copia, una omisión.

El original de la tarjeta invitatoria dice así:

«Los jefes de la escuadra de Instrucción, deseando obsequiar á los Sres. Oficiales, y con estos á la distinguida sociedad mahonesa, tienen el honor etc. etc.»

A ruego de la persona que involuntariamente lo cometió, rectificamos gustosos

el error padecido, para evitar maliciosas é infundadas suposiciones.

Beneficios.—En el Teatro Principal se verificará mañana por la tarde el beneficio de los Sres. Colombo; y por la noche en el casino *El Recreo* tendrá efecto el de la tiple D.^a Enriqueta Soriano

Baile.—Esta noche se verificará baile de máscaras en el Teatro Principal y mañana lo habrá en el casino *El Isleño*.

Uniforme.—Los individuos del Regimiento de infantería de Filipinas empezaron á usar las nuevas gorras de reglamento.

Noticias de Palma.—En la catedral de la capital de nuestra provincia se celebró ayer con gran solemnidad el jubileo sacerdotal del Sumo Pontífice, asistiendo al acto la Diputación, el Ayuntamiento, y las corporaciones civiles y militares. A pesar de lo despacible del día, fué espléndida la iluminación.

—Esta mañana ha llegado á Palma el vapor-correo de Valencia.

—El tiempo es muy frío en aquella población, donde ha llovido hoy.

Salida.—En el vapor-correo salió ayer para Barcelona nuestro amigo y paisano el médico cirujano D. Pedro Seguí y Mora, ex-practicante del Hospital de Santa Cruz, de dicha capital.

Obras.—Por efecto del mal tiempo han tenido que suspenderse hoy las que se verifican en la fortaleza de Isabel II.

Plazas y mercados.—Por indisposición del Sr. Sintes Saura, se ha encargado de los mismos el concejal Sr. Orfila y Fábregues.

Cuadro.—Es muy grande el éxito que alcanza en esta Ciudad la magnífica oleografía de la Sagrada Familia, y las personas que deseen adquirirla deben apresurarse á verificarlo, si no quieren quedarse sin él, pues son pocos los ejemplares de la misma que restan á la venta.

Movimiento del personal.—Habiendo salido de Madrid para Valencia el sábado último el nuevo Delegado del Gobierno en esta ciudad D. Luis Lon Albareda, es probable que mañana, á más tardar el jueves, llegue aquí, y el mismo día tome posesión de su cargo, en reemplazo de D. Juan Trémol.

La cesantía del Sr. Trémol ha sido muy sentida en esta isla, no sólo porque desempeñó su cargo con gran acierto, templanza y moralidad, sino también porque se había captado las simpatías de la mayoría de los menorquines por la benevolencia con que escuchaba las quejas de todos y el esmero que ponía en complacer á sus amigos y adversarios, cuando se trataba del servicio público

El Gobierno se ha mostrado ingrato con el Sr. Trémol, pero en su ingratitud no le imitarán las personas que se honran con la amistad de tan cumplido caballero.

Conserge.—Ha sido nombrado conserge de la sociedad *El Consejo*, el macero del Ayuntamiento D. Jaime Mir Suaus.

Pasajeros.—Los salidos ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. José V. Rostan, Justo Bragues, Fran-

cisco Riudavets, Gabriel Riera, German Cuni, José Umbert, Francisco Cantallops, Bartolomé Perelló, Luis Carmona, Juan Morell, Nicolás Gelabert, Jaime Sintes, Ramon Dulcet, Bartolomé Limonet, María Bagur.

PARA BARCELONA

D. Juan Clar, Juan de la Rosa, Enrique Estape su esposa y cuatro hijos, Catalina Tudurí, Conrado Conti, Rafael Sitjes, Bartolomé Salleras, Juan Baselini, Fernando Decamps, Francisco Montetruque, Pedro Seguí y Pons, Pedro Seguí, Lorenzo Pons, Domingo Domenech, Juan Fábregues, Antonio Llompert, José Hernandez, Juan Cursach, dos individuos de tropa, Juan Comellas, Juan Alejandro, Martín Mata, Manuel Serrallosa, Agustín Carrió, María Gofialons.—Total 44.

Notas Marítimas.—El «Ciudad de Cádiz» salió el 5 de la Habana para Puerto-Rico, la Coruña y Santander.

El «Antonio López» llegó el 7, á las cinco de la tarde, á Cadiz, procedente de la Habana, con la correspondencia.

El «Santo Domingo», salió el 9 de Manila para la Península, haciendo rumbo á Singapore.

CABOS SUELTOS

El magnífico discurso pronunciado por el Sr. Cánovas en el Congreso, ha marcado una distinción entre los políticos que quieren salvar la patria.

De un lado los conservadores amigos de la producción nacional, francamente proteccionistas.

De otro los libre-cambistas puros, los libre-cambistas atenuados y los proteccionistas de *double*; ó sea los republicanos, los ministeriales y los reformistas.

El país puede escoger.

¿Qué pedía el Sr. Cánovas en nombre de los conservadores?

Protección para la agricultura arruinada por la competencia extranjera.

¿Qué ha contestado el Gobierno?

Por boca del Sr. Puigcerver que no quería impedir la invasión de los cereales de otros países por medio del aumento de tarifas. Y por boca del Sr. Sagasta, que se burló crecidos son los derechos arancelarios, para pensar en tal aumento.

¿Qué han contestado los republicanos?

Lo peor, votando con el Gobierno.

Y los reformistas que tanto alardeaban de proteccionismo ¿qué han contestado?

Pues... nada; que están conformes con la proposición del Sr. Cánovas, pero que no podían apoyarla por haber otra en el Senado. Total, *tiquis miquis y excusas* para votar en contra.

Y la agricultura entre tanto que fenecía.

...
¿Y vuelta con las espaldas!

Un diario reformista dice que las espaldas de los conservadores son hierro viejo.

Falta saber si han envejecido por el mucho uso.

Porque entonces tienen un mérito más. El de la antigüedad.

...
De todos modos, nos parecen algo peligrosos estos carceos sobre las armas.

No hay que olvidar el adagio:

El diablo las carga.

Y tratándose de espaldas, la que no pincha ni corta, deja moño.

Es decir, mancha.

Ha descubierto un diario ministerial, que siempre hay en la congregación política quienes toman sus fantasías por pagarés de fácil cobro.

No es lo malo esto.

Lo peor es que luego quieran cobrarlos. Y los cobren.

Que es lo que hace el gobierno con el país.

Cobrarle las fantasías ministeriales.

En buena moneda y con intereses crecidos.

...
Recuerda un periódico que ya son cuatro los tenientes generales relevados por el gobierno fusionista: Pavía, Primo de Rivera, Salamanca y Palacio.

Ahora que se habla de espaldas, el recuerdo es oportuno.

Para ellas.

...
Dice un diario fusionista que hay que tomar las cosas con bastante filosofía.

No lo sabe bien nuestro colega.

Formará entre el país y nos lo diría entonces.

Y eso que no está en malas condiciones para filosofar.

Es buen epicúreo.

Y es ministerial.

...
Pregunta un periódico reformista cuándo sonará la hora de la situación en el reloj del país.

Nunca.

El reloj del país no dá la hora.

Ni esto puede importar gran cosa á los políticos.

Basta que dé lo que dá.

Los cuartos.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 14.—8 n.

En el Congreso el Sr. Cocian ha contestado al Sr. Villaverde diciendo que éste ha hecho una completa rectificación de lo manifestado por el Sr. Cos-Gayon, y dirigió cargos á la gestión económica de los conservadores.

Madrid 14.—8:10 n.

En el Senado el Sr. Mena y Zorrilla ha consumido el cuarto turno en contra del Jurado, contestándole en el acto el Sr. Letamendi.

El Sr. Mosquera hará el resumen del debate sobre la totalidad de dicho proyecto de ley.

Madrid 14.—10:45 n.

«La Iberia» califica la campaña oposicionista de estéril y reñida con la lógica y la justicia.

Se comenta una conferencia que el Sr. Sagasta ha celebrado con los generales Martínez Campos y Jovellar.

Madrid 14.—11:30 n.

El Sr. Angulo pronunciará en el Congreso un discurso de ruda oposición al Sr. Sagasta y después ingresará en el reformismo.

Madrid 15.—1:15 madrug.

En la Catedral de San Justo, en Trieste, se han celebrado funerales por el alma de D. Juan Borbon Ma-

ría Francisco, á los cuales asistieron don Carlos, doña Margarita, don Alfonso y otros españoles.

Madrid 15.—11:15 m.

Una Comisión del partido progresista-democrático visitará á su jefe, el Sr. Ruiz Zorrilla, para consultarle sobre la marcha que deben seguir.

La oposición elogia el recargo de derechos prometido por el Sr. Ministro de Hacienda.

Madrid 15.—11:55 m.

El Sr. Gamazo aplaude la tendencia conciliadora entre el proteccionismo y el libre-cambio que revela el discurso del Sr. Puigcerver.

Anoche el Sr. D. Venancio Gonzalez se declaró contrario de la elevación de los aranceles.

Madrid 15.—10 n.

En Ubeda se ha descubierto una fabricación de monedas de oro falsas.

Inmediatamente de aprobado en el Congreso el Mensaje de la Corona, se discutirá la ley de matrimonio civil.

El Sr. Ministro de Fomento prepara medidas favorables á la agricultura.

Madrid 15.—10:15 n.

El general de Marina Sr. Beranger explanará mañana una interpelación en el Senado.

Los conservadores han acordado que los Sres. Vidal, Durán y Silvela combatan el artículo primero del proyecto de Jurado, y presentarán enmiendas á todos los artículos.

Madrid 15.—10:30 n.

«El Correo» reconoce que el Gobierno ha padecido errores y ha tenido desgracia, pero entiende que sus procedimientos templados han desarmado las pasiones.

Madrid 16.—10:15 m.

En Paris hubo ayer una solemne manifestación sobre la tumba del doctor Raspail con motivo del aniversario de su fallecimiento.

El eminente tenor español Sr. Gayerre ha tenido una gran ovación en el teatro de la Scala de Milan, habiendo sido invitado á cantar en Roma en los funerales de Victor Manuel.

Madrid 16.—11:15 m.

El Papa Leon XIII ha celebrado la ceremonia de la canonización de algunos beatos, rodeado de los obispos más ancianos, quienes le besaron la mano arrodillados. En el ofertorio de la misa pontificia las congregaciones presentaron á Su Santidad una jaula llena de aves y bandejas con pan y cirios. Al solemne acto asistió el Duque de Norfolk.

Madrid 16.—11:40 m.

Ha fallecido en Nápoles la madre del Sr. Conde de Xiquena.

Entre las canonizaciones verificadas ayer, figuran los jesuitas españoles Alfonso Rodríguez y Caber.

TEATRO

Hoy 16 á las 10 baile público de Máscaras.

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

Funcion para el Martes

17 de Enero de 1888

Festividad de S. Antonio Patron de esta Ciudad tendrá lugar dos grandes funciones la primera á las tres de la tarde y la otra á las 8 de la noche.

A las tres.

La empresa ha dispuesto por hoy dar el beneficio á los Sres. esposos Colombo quienes tienen el honor de dedicarlo á los señores Zapateros de Mahon.

PROGRAMA

- 1.º Un acto de la preciosa ópera FAVORITA.
- 2.º El característico duo de la ópera LINDA.
- 3.º El primer acto de la ópera CRISPINO É LA COMARE.
- 4.º El Sr. Colombo cantará con el coro las preciosas seguidillas de la zarzuela MARINA.
- 5.º Finalizando la funcion con el tercer acto de la ópera PIPELÉ.

Los beneficiados creen tener la seguridad de ser bien acogidos y honrados de numeroso concurso dando anticipadas las mas espresivas gracias seguros de que su programa será del agrado del público.

Los Sres. Abonados podrán disfrutar de sus respectivas localidades gratis por la funcion de la tarde.

A las ocho.

(6.º de Abono de la 6.ª Serie)

Se pondrá en escena la magnífica ópera del Mtro. Verdi

RIGOLETO

Tóman parte las Sras. Granville Bareggi y Colombo y los Sres. Avagnini, Rubi, Leoni, Berti y Rey.

En la presente semana hará su beneficio la primera tiple ligera Sra. Boni Granville. Precios los de costumbre

Seccion comercial

Barcelona 14.—4'40 t.	
4 por ciento int.	65'70
4 por ciento Exterior.	67'30
4 por ciento amortizable.	83'25
B. H. de Cuba emision de 1880.	97'50
B. H. Colonial.	45'37
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	53'87
F. del N. de España	63'50
Orensés.	11'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlántica.	00'00
Bañeros del casino Mercantil	
Interior	6 rs. paga alcista.
Exterior	6 rs. paga alcista.
Madrid 14	
4 p. 000 Interior.	65'70
4 p. 000 Exterior.	00'00
4 p. 000 amortizable.	73'05
Bills. Hipots. de Cuba Emision de 1886.	97'50

BOLSIN

Barcelona 15.—10'35 n.

Sin operaciones.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Estefania de Quinzani, S. Flugencio obispo, S. Honorato arzobispo, y S. Bernardo y compañeros mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Mañana, solemnidad del dia del Santo Patron de Menorca; en Sta. Maria; á las 9 y media Horas solemnes y luego la misa

mayor, de D. Benito Andreu propia para esta festividad, con sermon de la conquista de Menorca por D. Jaime Tutzó Pbro., después la misa última y la procesion con asistencia de las tres parroquias, visitando la propia iglesia y terminando con solemne Te-Deum, Bendicion y Adoracion de la Sagrada Reliquia. Por la tarde solemnes vísperas, completas y S. Rosario.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 misa solemne en celebridad de S. Antonio Abad. Por la tarde vísperas. S. Rosario y Estacion mayor con espesion de S. D. M. por ser Martes.

En la de S. Francisco de Asis, tambien á las 10 misa mayor solemne en honor del Santo Patron de Menorca. Por la tarde vísperas y S. Rosario.

En la iglesia de S. Antonio Abad, misas rezadas á las 6 y media y á las 8 y media. Por la tarde se dará principio al devoto y solemne Octavario que todos los años se dedica á nuestro glorioso Santo Patron y Conquistador de Menorca.

Miércoles, en la iglesia de S. José misa y comunión á las 7 para los Josefinos como tiene lugar todos los miércoles.

Santo de mañana

✠ S. Antonio Abad.—Patron de Menorca

ANUNCIOS

Administracion Subalterna de Propiedades y Derechos del Estado del partido de Menorca, Anuncivay 15, Mahon.

De diez y media á una mañana todos los dias, queda abierta en esta oficina la recaudacion para que los señores contribuyentes de esta Isla por concepto de toda clase de «Censos» y «Cuartos» al Estado, antes al Real Patrimonio, se sirvan acudir á verificar los pagos de sus respectivas cuotas anuales en descubierto, debiendo presentar el último recibo del importe que hubiesen satisfecho.—Mahon 16 Enero de 1888.—B. Sintés.

D. Pascasio Nogales é Isturiz, Juez Municipal letrado de esta Ciudad encargado accidentalmente del de instruccion de la misma y su Partido.

Hago saber: Que el dia veinte y cuatro del actual y hora de las diez de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este juzgado un reloj de plata cilindro justipreciado en quince pesetas, no admitiéndose postura inferior á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores depositar previamente en la mesa del juzgado el diez por ciento del valor de dicho reloj y exhibir además su cedula personal pues así lo tengo mandado en las diligencias sobre cumplimiento de la sentencia egecutaria recaída en la causa criminal reguida contra Cristobal Clar y Triay sobre hurto.

Dado en Mahon á trece de Enero de mil ochocientos ochenta y ocho.—Pascasio Nogales Isturiz.—Juan Allés.

El Comandante militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto.

Hace saber: Que el individuo Mariano Mari ha hallado en la Costa N. de esta Isla y en el punto denominado «Aguilas» un botalon al parecer de Bateo, de diez metros de longitud; y se hace público por medio de este anuncio, para que llegando á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, se presenten en esta Comandancia á deducir sus derechos en el término de treinta dias, contados desde hoy.

Mahon 14 de Enero de 1888.—P. O. Angel M.º Bocio.

SIRVIENTA

Se necesita una. Informaran en esta imprenta.

PRODIGIOSAS PASTAS DE GLUTEN PARA SOPA

CON PATENTE DE INVENCIÓN

Fabricantes HIJOS DE PALAY Y COMP. de Badalona

El GLUTEN. existe en las harinas, y particularmente en la del trigo contribuyendo mucho á su calidad nutritiva.

Segun dictámenes de Sociedades científicas, el GLUTEN posee propiedades nutritivas iguales á las de la carne.

Las personas afectas de dispepsia ó gastralgia ó bien de dolencias intestinales, hacen un consumo diario de las pastas de GLUTEN, pues con ellas se nutren con regularidad y no sufren trastornos intestinales á que estaban sugetas: el apetito es mayor cuando se hace uso del GLUTEN.

Siguiendo las mismas operaciones que de ordinario, y empleando aproximadamente una mitad menos de PASTAS-GLUTEN-PALAY sobre la cantidad acostumbrada, se obtendrá una excelente sopa de GLUTEN y prodigioso rendimiento en la coccion.

Unico Depósito en Mahon LA VID.

29. Nueva. 29.

Verdadero regalo

LA

SAGRADA FAMILIA

Notable oleografía del tamaño de 95 centímetros de ancho por 85 de alto, cedida á favor de los señores suscritores de EL MAHONES, por el inverosímil precio de seis pesetas.

Esta notable obra de arte es copia del celebrado cuadro de CORRENS, que fué aduquirido últimamente á un precio fabuloso para subvencionar los trabajos de la Catedral de Colonia.

El trabajo de la reproduccion oleográfica es de lo más notable que hasta el presente se ha realizado en el ramo de litografía pudiendo asegurar que llega á confundirse con el cuadro original.

Se recomienda la adquisicion de esta afamada lámina á todas familias y corporaciones religiosas, lo que podrán hacer mediante el presente cupon, en la Imprenta de don B. Fábregues calle Nueva núm. 25 y en la Imprenta de este periódico donde se halla de manifiesto la espresada oleografía.

VALE	VALE POR UN EJEMPLAR	Se vende al
hasta el dia 18	de la oleografía	infimo precio de
Enero de 1888	LA SAGRADA FAMILIA	seis pesetas

En el mismo establecimiento se venden las oleografías LA VIRGEN DE MURILLO, EL CRISTO DE VELAZQUEZ Y EL BAUTISMO DE LLOVERAS.

PANADERIA DE LA REAL CASA

DE

JOSÉ SINTES SAURA

PLAZA DEL RETIRO NÚMERO 3.

En dicha panaderia se encontrarán todos los dias las muy acreditadas

ENSAIMADAS

AL ESTILO DE MALLORCA

Se servirán á domicilio á las personas que lo soliciten con todo el esmero y puntualidad.

MAQUINARIA AGRÍCOLA, INDUSTRIAL Y VINÍCOLA

Arados, Bombas, Prensas, Filtros, Estrujadoras, Trilladoras, Aventadoras, Segadoras, Mangas para filtrar, y artículos para almacenes de vinos.

Bombas para incendios, Tranvias para desmontes, Canteras, Bodegas etc., Ferrocarriles económicos de via estrecha, Bombas para socar naranjos.

BASILIO MIRET

Barcelona, Princesa 61.—Tarragona, Rambla San Juan 36.—Sucursales en las principales ciudades de España.—Se remiten catalogos gratis al que los pide.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

PILDORAS RESTAURADORAS

preparadas por el DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresion y demás desarreglos de la menstruacion, y en general las enfermedades que depende del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.—Depósito general, G. Formiguera y C.º, Tallers, 22, Barcelona.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, n.º 7, demás farmacias.